

Por cada trimestre pagado en Caracas antes de entrar el siguiente...

Por los avisos permanentes, al no exceder de 10 líneas, por cada mes...

1 D. de Adiento. Sta. Natalia viuda. 2 J. Sta. Viviana v. y m. 3 M. S. Francisco Javier conf. 4 M. S. Bárbara a. y m. 5 J. San Simón abad. 6 V. S. Nicolás de Bari ob. (Virgilia) 7 S. S. Andrés ob. y Dr. (Virgilia y obitua). 8 D. 2.º de Adiento. La Purísima Concepción de Ntra. Señora. 9 L. Sta. Beocada v. y m. Luna nueva á las 4 y 7 minutos de la tarde, en Sagitario. 10 M. Ntra. Sra. de Loreto y S. Melquiades p. y m. 11 M. S. Domingo gna. y conf. (Virgilia) 12 J. La Aparición de Ntra. Sra. de Guadalupe y S. Donato m. (Virgilia) 13 Sra. Lucía v. y m. (Virgilia) 14 S. S. Nicolás ob. (Virgilia) 15 D. 2.º de Adiento. S. Valeriano ob. y S. Faustino m.



EL VENEZOLANO.

TRIM. CUARTO. DEL AÑO QUINTO.

Malo periculosam libertatem quam quietum servitium.—Mas quiero una libertad peligrosa, que una esclavitud tranquila. CARACAS, MARTES 2 DE DICIEMBRE DE 1844. 34 DE LA INDEPENDENCIA.

NUM. 283.

COMERCIO.

Artículos exportables: precios corrientes. Café fino de tierra fria desecado...

Rada de la Guaira.

ENTRADA Y SALIDA DE BUQUES.

Entradas.

Noviembre 21. Bergantin español Concepcion, capitán Sanchez, de Cadix, escala en Puerto-Rico, en 51 días...

Salidas.

Noviembre 22. Goleta de guerra nacional Constitucion. Su comandante el primer teniente, Sr. José Célis...

Bahía de Puerto-Cabello.

ENTRADA Y SALIDA DE BUQUES.

Entradas.

Noviembre 17. Bergantin ingles Sarah Bell, capitán Bell, de Liverpool y la Guaira, con mercancías y otros efectos...

Salidas.

Noviembre 21. Goleta nacional Constante Petrona, capitán García, para Chichiriviche con provisiones.

ROBO.

DE la casa del Sr. Silvestre Pacheco ha desaparecido un Reloj de oro de patente frances de una tapa. El que diere razon de su actual paradero puede contar con una buena gratificación.

SE VENDE.

LA pulperia contigua á la pila de la esquina de Mañoz, se vende por el que suscribe.

DE VENTA.

EL que suscribe vende una casa que se halla situada en esta ciudad, parroquia de San Pablo, calle de Carabobo núm. 97...

UN CABALLO DE VENTA.

EL conocido aqui con el nombre de Saino Rinconero. Ninguna recomendacion basta á dar el verdadero mérito á este animal...

AL PUBLICO.

HA llegado á mi noticia que se han dirigido algunas cartas á mi nombre á personas á quienes se supone que puedo ocupar, y he tenido por ello el mayor sentimiento...

DE VENTA.

Un solar situado en la parroquia de Altargracia, calle de la Fraternidad, manzana séptima, con 18 varas de frente...

Escuela vacante.

VACANTE el magisterio de primeras letras de la escuela parroquial del Valle de este canton por fallecimiento de su último preceptor el Sr. Juan Pablo Perez...

CAMISAS.

DE batista de China muy bien hechas y á la moda, para realizárselas á treinta y dos pesos la docena...

PAÑO.

NEGRO de super calidad, cuya lana ha sido teñida por un fabricante y bastante conocidos aquí porque se han importado de los mismos varias ocasiones...

Poder revocado.

QUEDA desde esta fecha revocado el poder conferido por Guillermo Anderson á Juan de Dios Noguez el 27 de Mayo de 1840.

Rebaja de casimires.

SE avisa al público que en el establecimiento de Gerónimo Costa y Compañía al lado de la confitería, se venden los cortes de casimir los que se vendían á \$7 y \$6, los de \$6 á \$5, los de \$5 á \$4, los de \$4 á \$3 y \$2.

AL PUBLICO.

SE acaba de publicar un discurso del Ilustrísimo Arzobispo Fenelon con el título de Pruebas que la naturaleza nos da de la existencia de Dios...

GADEA Y SANDREA,

acaban de surtir su establecimiento

CON diversas mercancías alemanas, francesas, inglesas y españolas: todas elegantes, á la última moda y á precios muy moderados.

CARPINTERIA.

EL que suscribe profesor del arte de carpintería, participa al público que tiene su pequeño establecimiento situado entre la esquina que denominan de San Juan y el puente de San Pablo...

GADEA Y SANDREA,

acaban de surtir su establecimiento

CON diversas mercancías alemanas, francesas, inglesas y españolas: todas elegantes, á la última moda y á precios muy moderados.

CARPINTERIA.

EL que suscribe profesor del arte de carpintería, participa al público que tiene su pequeño establecimiento situado entre la esquina que denominan de San Juan y el puente de San Pablo...

Noviembre 16 de 1844.

HABIÉNDOSE variado las circunstancias que obran en este tribunal para imponer á Ramon Ascanio la prohibición de enagenar sus bienes...

SE SOLICITA PARA COMPRAR

UNA casa de mediana capacidad, bien situada y de fábrica moderna, el que quiera venderla informese del Sr. Florencio Clemente repartidor de papeles públicos.

Trapiche de venta.

SE vende un trapiche completo con sus tres tamborines de bronce y de las dimensiones siguientes: 16 1/2 pulgadas de largo, 18 1/2 pulgadas de diámetro...

DE VENTA.

UN alambique de 150 galones, construido de cobre muy grueso, y se vende muy barato: ocurran en casa de los Sres. Goenaga, Landá y Compañía, en la Guaira.

AL PUBLICO.

UN joven caraqueño ofrece sus servicios dentro y fuera de la ciudad por lejano que sea el punto y por extraña que sea la ocupacion, porque quiere no morirse de hambre y no ver perecer á su madre...

VIRUELAS.

AVISO IMPORTANTE.

Los que suscribimos, Gobernador Superior Político de la provincia y Gefé político del cañon capital hacemos saber al público, como encargados ambos de llevar á debido efecto los acuerdos celebrados por el Consejo Municipal en sesión de 6 del corriente...

AL PUBLICO.

CARLOS ALCANTARA avisa al público que acaba de recibir directamente de Europa por el Carlos Federico, los efectos siguientes, como sin duda son de la mejor calidad.

AL PUBLICO.

ROBO. EN la casa frente á la del Sr. José Ventura Santana, se ha hecho un robo en la mañana del martes 5 de los corrientes, de los efectos siguientes:

UN CABALLO

DE silla y de buenas condiciones, aperado del todo se vende á precio sumamente barato.

AL PUBLICO.

EN la calle de Zea, número 166, esquina de Colon, se limpia la ropa de paño, se le quita las manchas y se le da lustre, á un precio equitativo.

AL PUBLICO.

SE invita á la Honorable Diputacion Provincial, al Sr. Gobernador Municipal y al Sr. Gobernador, para que concurren á la visita que debe hacerse al hospital de caridad el día siguiente á esta invitacion.

AL PUBLICO.

SE invita á la Honorable Diputacion Provincial, al Sr. Gobernador Municipal y al Sr. Gobernador, para que concurren á la visita que debe hacerse al hospital de caridad el día siguiente á esta invitacion.

AL PUBLICO.

SE invita á la Honorable Diputacion Provincial, al Sr. Gobernador Municipal y al Sr. Gobernador, para que concurren á la visita que debe hacerse al hospital de caridad el día siguiente á esta invitacion.

AL PUBLICO.

SE invita á la Honorable Diputacion Provincial, al Sr. Gobernador Municipal y al Sr. Gobernador, para que concurren á la visita que debe hacerse al hospital de caridad el día siguiente á esta invitacion.

AL PUBLICO.

SE invita á la Honorable Diputacion Provincial, al Sr. Gobernador Municipal y al Sr. Gobernador, para que concurren á la visita que debe hacerse al hospital de caridad el día siguiente á esta invitacion.

LIBROS.

Se acaban de recibir, y se hallan de venta

EN EL GABINETE DE LECTURA

Calle de Orinoco, N. 104, los siguientes:

LETRONNE.—Curso elemental de Geografía universal, nueva edición: 2 vol. 12vo. fr. con mapas. VATEL.—Derecho de gentes, nueva edición: 4 vol. 8vo. SALVA.—Diccionario de la lengua castellana por la academia: 1 vol. 4to. fr. SALVA.—Gramática de la lengua castellana, quinta edición: 1 vol. 12vo. fr. NÚÑEZ TABOADA.—Diccionario francés-español y español-francés: 2 vol. 8vo. fr. CHANTREAU.—Gramática francesa, última edición: 1 vol. 8vo. fr. MANUAL DEL COCINERO repostero y licorista: 1 v. 18vo. BUCHAN.—Medicina doméstica: 1 vol. 8vo. BURLAMAQUI.—Elementos de Derecho natural: 2 vol. 18vo. CONSTAN.—Curso de Política constitucional: 3 vol. 12. edición de Burdeos. DEGRANGE.—Tercer día de libros en partida doble: 1 vol. edición de Burdeos. TAPIA.—Fobro novísimo: 8 vol. 8vo. HEINECO.—Recitaciones del Derecho Civil, edición de Salza: 3 vol. 16vo. SALA.—Instrucción del Derecho Real de España, nueva edición: 2 vol. 12vo. VALBUENA.—Diccionario latino-español, cuarta edición: 1 vol. 8vo. mayor. TORENO.—Historia de la revolucion de España: 3 vol. 8vo. VALLEJO.—Compendio de matemáticas puras y mixtas, tercera edición: 2 vol. 8vo. LACROIX.—Aritmética: 1 vol. 8vo. LACROIX.—Algebra: 1 vol. 8vo. LEGENDRE.—Geometría: 1 vol. 8vo. ORDENANZAS DE BILBAO: 1 vol. 8vo. CALVALARIO.—Instituciones del Derecho Canónico: 3 v. 16vo. DUQUESNE.—Evangelio meditado, nueva edición: 12 vol. 16vo. RAMILETE DE DIVINAS FLORES: 1 vol. NOVISIMO EJERCICIO CUOTIDIANO: 1 vol. fuertemente encuadernado. NOVISIMO.—Ordinario de la misa: 1 tomo. 18vo. fuertemente encuadernado. VISITAS DEL SANTISIMO: 1 vol. 18vo. IRIARTE.—Gramática latina, nueva edición: 1 vol. 12. NOEL Y CHAPLAIN.—Gramática francesa: 1 vol. 12. SICILIA.—Leciones elementales de Oratoria y Prosodia, 2 vol. 4to. esp. ALMEIDA.—Armonía de la razon y la religion: 2 v. 12. BECARRA.—Tratado de Delitos Penales: 1 vol. 12. UNIVERSO PINTORESCO.—ó historia y descripción de todos los pueblos, de sus religiones, costumbres, usos, &c. con 1800 láminas finas que representan las vistas principales, los monumentos antiguos y modernos, trages, muebles, abajios, armas y otros curiosos objetos. — Van publicados hasta ahora los siguientes tomos. Suecia y Noruega: 1 vol.—Rusia: 2 vol.—Polonia: 1 vol. Alemania: 3 vol.—Estados de la Confederacion Germanica: 1 vol.—Suiza y el Tiro: 1 vol.—Bélgica y Holanda: 1 v.—Inglaterra: 3 vol.—España: 1 v.—Italia y Sicilia: 1 vol.—Grecia: 1 vol.—Turquia: 1 vol.—Egipto: 1 vol.—Persia: 1 vol.—China: 1 vol.—Estados Unidos de América: 1 vol.—Méjico, Guatemala y Perú: 1 vol. Brasil, Colombia y Guayanas: 1 vol.—América Meridional, Islas del Oceano y Regiones Polares: 1 vol.—Oceanía: 3 vol.

AL PUBLICO.

DES órden del Sr. Gefé Político se invita á las mugeres que quieran contratar sus servicios para el hospital de viruelas de esta ciudad, mediante la remuneracion de ocho pesos mensuales, fuera de sus raciones ordinarias.

AL PUBLICO.

DES órden del Sr. Gefé Político se invita á las mugeres que quieran contratar sus servicios para el hospital de viruelas de esta ciudad, mediante la remuneracion de ocho pesos mensuales, fuera de sus raciones ordinarias.

ROBO.

EN la casa frente á la del Sr. José Ventura Santana, se ha hecho un robo en la mañana del martes 5 de los corrientes, de los efectos siguientes:

UN CABALLO

DE silla y de buenas condiciones, aperado del todo se vende á precio sumamente barato.

AL PUBLICO.

EN la calle de Zea, número 166, esquina de Colon, se limpia la ropa de paño, se le quita las manchas y se le da lustre, á un precio equitativo.

AL PUBLICO.

SE invita á la Honorable Diputacion Provincial, al Sr. Gobernador Municipal y al Sr. Gobernador, para que concurren á la visita que debe hacerse al hospital de caridad el día siguiente á esta invitacion.

AL PUBLICO.

SE invita á la Honorable Diputacion Provincial, al Sr. Gobernador Municipal y al Sr. Gobernador, para que concurren á la visita que debe hacerse al hospital de caridad el día siguiente á esta invitacion.

AL PUBLICO.

SE invita á la Honorable Diputacion Provincial, al Sr. Gobernador Municipal y al Sr. Gobernador, para que concurren á la visita que debe hacerse al hospital de caridad el día siguiente á esta invitacion.

AL PUBLICO.

SE invita á la Honorable Diputacion Provincial, al Sr. Gobernador Municipal y al Sr. Gobernador, para que concurren á la visita que debe hacerse al hospital de caridad el día siguiente á esta invitacion.

PARA BURDEOS.

SALDRÁ á fines de este mes el bergantin francés Adolfo, su capitán Monillé: tiene ya la mayor parte de su carga comprometida y admite flete y pasajeros: ocurrirá en la Guaira á los Sres. J. J. Manry y compañía, y en Caracas á los señores Ribas y Brandt.

AL PUBLICO.

HABIÉNDOSE separado por mútuo consentimiento el señor H. G. Boving de la sociedad que giraba en esta plaza bajo la firma de Delclisur y Boving, queda encargado el que suscribe de la liquidacion de ella, y seguirá desde esta fecha los mismos negocios bajo su solo nombre.

AL PUBLICO.

UNA persona ofrece al que quiera hacer negocio, una casa de zagan en muy buen lugar y quinientos pesos al contado, por otra mas grande, seca y bien situada, ó da mil pesos tambien al contado por una que tenga estas cualidades. Darán razon de las once del día en adelante, en la calle de Zea número 32, entre los Traposos y Colon.

AL PUBLICO.

FRANCISCO CAMPONONICO y C.º acaban de recibir de Italia los artículos siguientes: á saber, Musolina de lana, escocesa de algodón blancas y de colores, géneros de seda para camison, de raso, tafetan y grós de Nápoles, zarzas francesas y escocesas, cinta de tafetan, de terciopelo y felpas, surtido de pañuelos de seda, escoces, medias medias de hilo y de algodón, camisas y cuellos de musolina bordadas, esclavinas capoticos y canesú de última moda, bloronas de punto blanco y negro, surtido de terciopelo de diferentes calidades, corceces finos, panas, seda para coser, guantes, mitones largos y cortos, galanes de oro, estofas de seda propia para uso de iglesia, mantillas de encaje negro, pañuelos de batista finos, de China primera calidad, un buen surtido de encajes, géneros para chalecos de seda y de casimir, esencia de rosa y medicinales, corales de todas clases, aderezos de oro, sarcillos, y ademas tienen tambien un surtido de comestibles y otras cosas, todo á precios muy equitativos.

GUITARRAS ESPAÑOLAS.

DE SUPERIOR CALIDAD, Y MUY BARATAS, SE ENCUENTRAN DE VENTA EN LA IMPRENTA DE EL VENEZOLANO.

ELIXIR RESTAURADOR.

ESTE medicamento tan acreditado ya en Caracas para los males de estómago especialmente para el hístico, y males nerviosos no se habia confeccionado por el dueño del secreto, que es un hijo del país, sino en pequeñas cantidades para subvenir á la demanda de las personas y familias, que por haber experimentado los efectos admirables de este sencillo remedio, ocurrían por él. Pero conociéndose ya en diferentes pueblos de Venezuela, de donde ocurren á comprarlo por mayor, como poderosísimo antifebril especialmente de los lugares en donde se padecen calenturas, se ha dado mas extension al negocio, y se tendrá de venta el elixir en las tiendas de los señores Juan Ignacio Rodriguez esquina de San Francisco, y en la del Sr. Ramon Ochoa, puente de San Pablo. El frasco de dos onzas, por doce reales y el de una por seis reales. Cada frasco llevará el método para su aplicacion.

LAS AGUAS MINERALES ARTIFICIALES

de Gautier, Hermanos y Compañía, Se encuentran de venta.

En la librería del Sr. F. Haugk, Comercio, Núm. 141. En el almacén de Jorge Braun, calle de Leyes Patrias. En la botica del Sr. Stürup, id. id. id. id. id. id. En la botica del Sr. Carlos Alcántara, id. id. id. id. id. id.

ELIXIR RESTAURADOR.

ESTE medicamento tan acreditado ya en Caracas para los males de estómago especialmente para el hístico, y males nerviosos no se habia confeccionado por el dueño del secreto, que es un hijo del país, sino en pequeñas cantidades para subvenir á la demanda de las personas y familias, que por haber experimentado los efectos admirables de este sencillo remedio, ocurrían por él. Pero conociéndose ya en diferentes pueblos de Venezuela, de donde ocurren á comprarlo por mayor, como poderosísimo antifebril especialmente de los lugares en donde se padecen calenturas, se ha dado mas extension al negocio, y se tendrá de venta el elixir en las tiendas de los señores Juan Ignacio Rodriguez esquina de San Francisco, y en la del Sr. Ramon Ochoa, puente de San Pablo. El frasco de dos onzas, por doce reales y el de una por seis reales. Cada frasco llevará el método para su aplicacion.

LAS AGUAS MINERALES ARTIFICIALES

de Gautier, Hermanos y Compañía, Se encuentran de venta.

En la librería del Sr. F. Haugk, Comercio, Núm. 141. En el almacén de Jorge Braun, calle de Leyes Patrias. En la botica del Sr. Stürup, id. id. id. id. id. id. En la botica del Sr. Carlos Alcántara, id. id. id. id. id. id.

ELIXIR RESTAURADOR.

ESTE medicamento tan acreditado ya en Caracas para los males de estómago especialmente para el hístico, y males nerviosos no se habia confeccionado por el dueño del secreto, que es un hijo del país, sino en pequeñas cantidades para subvenir á la demanda de las personas y familias, que por haber experimentado los efectos admirables de este sencillo remedio, ocurrían por él. Pero conociéndose ya en diferentes pueblos de Venezuela, de donde ocurren á comprarlo por mayor, como poderosísimo antifebril especialmente de los lugares en donde se padecen calenturas, se ha dado mas extension al negocio, y se tendrá de venta el elixir en las tiendas de los señores Juan Ignacio Rodriguez esquina de San Francisco, y en la del Sr. Ramon Ochoa, puente de San Pablo. El frasco de dos onzas, por doce reales y el de una por seis reales. Cada frasco llevará el método para su aplicacion.

LAS AGUAS MINERALES ARTIFICIALES

de Gautier, Hermanos y Compañía, Se encuentran de venta.

En la librería del Sr. F. Haugk, Comercio, Núm. 141. En el almacén de Jorge Braun, calle de Leyes Patrias. En la botica del Sr. Stürup, id. id. id. id. id. id. En la botica del Sr. Carlos Alcántara, id. id. id. id. id. id.

ELIXIR RESTAURADOR.

ESTE medicamento tan acreditado ya en Caracas para los males de estómago especialmente para el hístico, y males nerviosos no se habia confeccionado por el dueño del secreto, que es un hijo del país, sino en pequeñas cantidades para subvenir á la demanda de las personas y familias, que por haber experimentado los efectos admirables de este sencillo remedio, ocurrían por él. Pero conociéndose ya en diferentes pueblos de Venezuela, de donde ocurren á comprarlo por mayor, como poderosísimo antifebril especialmente de los lugares en donde se padecen calenturas, se ha dado mas extension al negocio, y se tendrá de venta el elixir en las tiendas de los señores Juan Ignacio Rodriguez esquina de San Francisco, y en la del Sr. Ramon Ochoa, puente de San Pablo. El frasco de dos onzas, por doce reales y el de una por seis reales. Cada frasco llevará el método para su aplicacion.

LAS AGUAS MINERALES ARTIFICIALES

de Gautier, Hermanos y Compañía, Se encuentran de venta.

En la librería del Sr. F. Haugk, Comercio, Núm. 141. En el almacén de Jorge Braun, calle de Leyes Patrias. En la botica del Sr. Stürup, id. id. id. id. id. id. En la botica del Sr. Carlos Alcántara, id. id. id. id. id. id.

ELIXIR RESTAURADOR.

ESTE medicamento tan acreditado ya en Caracas para los males de estómago especialmente para el hístico, y males nerviosos no se habia confeccionado por el dueño del secreto, que es un hijo del país, sino en pequeñas cantidades para subvenir á la demanda de las personas y familias, que por haber experimentado los efectos admirables de este sencillo remedio, ocurrían por él. Pero conociéndose ya en diferentes pueblos de Venezuela, de donde ocurren á comprarlo por mayor, como poderosísimo antifebril especialmente de los lugares en donde se padecen calenturas, se ha dado mas extension al negocio, y se tendrá de venta el elixir en las tiendas de los señores Juan Ignacio Rodriguez esquina de San Francisco, y en la del Sr. Ramon Ochoa, puente de San Pablo. El frasco de dos onzas, por doce reales y el de una por seis reales. Cada frasco llevará el método para su aplicacion.

LAS AGUAS MINERALES ARTIFICIALES

de Gautier, Hermanos y Compañía, Se encuentran de venta.

En la librería del Sr. F. Haugk, Comercio, Núm. 141. En el almacén de Jorge Braun, calle de Leyes Patrias. En la botica del Sr. Stürup, id. id. id. id. id. id. En la botica del Sr. Carlos Alcántara, id. id. id. id. id. id.

ELIXIR RESTAURADOR.

ESTE medicamento tan acreditado ya en Caracas para los males de estómago especialmente para el hístico, y males nerviosos no se habia confeccionado por el dueño del secreto, que es un hijo del país, sino en pequeñas cantidades para subvenir á la demanda de las personas y familias, que por haber experimentado los efectos admirables de este sencillo remedio, ocurrían por él. Pero conociéndose ya en diferentes pueblos de Venezuela, de donde ocurren á comprarlo por mayor, como poderosísimo antifebril especialmente de los lugares en donde se padecen calenturas, se ha dado mas extension al negocio, y se tendrá de venta el elixir en las tiendas de los señores Juan Ignacio Rodriguez esquina de San Francisco, y en la del Sr. Ramon Ochoa, puente de San Pablo. El frasco de dos onzas, por doce reales y el de una por seis reales. Cada frasco llevará el método para su aplicacion.

EL VENEZOLANO.

"EL LIBERAL."

La necesidad de contradecir victoriosamente al Sr. Rojas, que en largos y estudiados editoriales quiso formar la teoría de la dominación oligarca, nos impelió á escribir también largos editoriales, en que á mas de presentar la gran teoría del partido Liberal, se nos viese dispuestos á deshacer los artificios de la logrería política. No adivinamos lo que dirá "El Liberal" próximo. Lo esperamos, y obraremos en consecuencia: no sabemos volver la espalda al enemigo. Lo que ha escrito hasta su último número y que lógicamente hemos rebatido, no debe ocuparnos hoy.

¿A qué punto llamaremos la vista de nuestros lectores? El grande esfuerzo de la Oligarquía era negar su existencia; hoy, que terribles hechos la demuestran, su incansable empeño es divertirla la atención pública: distraer los ánimos con intenciones, anatemas y conjuros: sembrar de escollos el mar en que navegamos, oscurecer la atmósfera, volverlo todo al caos, para que pierda el pueblo venezolano en la confusión de las ideas y de las palabras, las simples, pero positivas impresiones y el convencimiento que le han producido cuatro años de pública discusión, y mas que nada el crimen de Octubre. Tocanos en medio de este mar embravecido, sembrado de arrecifes, y de esta atmósfera preñada que trueno y se enciende y aturde y deslumbra, marcar con mano firme y enseñar á los ojos de todos la torre y el fanal que deben marcar el rumbo.

¿Cual es la cuestion?

Es una: una, que las encierra todas —PRINCIPIO ALTERNATIVO.

Esto dijo la prensa en 840: era muy tierna: no hubo ni aun lucha eleccionaria.

Eso mismo dijo en 842. Poco son dos años: ¡pero, es tan grande la verdad y tan luminosa!..... Las elecciones se disputaron con ardor. Un partido numeroso, robusto, honrado, sostuvo su propio honor, aunque quedó vencido por el poder bruto de sus contrarios.

Dos años mas, y llegamos á 44: las elecciones primarias revelan el inmenso desarrollo del partido Liberal, y lo coronan con el triunfo: triunfo inequívoco, asombroso por su magnitud.

¿Qué potencia obró este prodigio? Una sola: la voluntad del pueblo. Mando, prestigio, preocupaciones, temores, dinero, la llave de todas las fortunas, poder inmenso contrastaba al poder de la voluntad popular. Todo fué arrollado al pronunciar los hombres su querer en las asambleas primarias.

El soborno y el cohecho, la coaccion y la fuerza bruta, vencieron sin embargo en el Colegio, por tres votos..... por solo tres votos, en un Colegio de 80 electores.

Acontecimiento es este que debe estar siempre delante de los ojos de gobernantes y gobernados, porque nada puede haber mas grave en el estado social que la voluntad social, de la cual emanan todos los fenómenos, felices ó adversos, de la pública existencia.

En medio de tantas y tan importantes consideraciones como pueden hilarse de las precedentes bases, solo podemos encerrar en un editorial la que por esta vez nos parece mas urgente, por mas estrechamente adherida á la suerte que háyamos de correr los venezolanos. Esta consideración es la siguiente. ¿Cual es la política que debia haber adoptado el partido gobernante? ¿Cual es la que está siguiendo?

Para deducir sanas consecuencias es indispensable asegurar las premisas. En 838 se formularon elecciones para cubrir los expedientes y cumplir la ley. Caracas apenas registró 300 sufragios: votaron los empleados, sus relaciones, y los que estaban en posesion de la cosa pública. Llega el año de 40, habia nacido la prensa liberal; y los electores de Caracas lo fueron por cerca de 1.000 votos, que pudo darles el partido gobernante; y si se considera que los votos de los candidatos liberales llegaron hasta 500, se verán tres resultados: 1.º, crecimiento del espíritu público, ó desarrollo de las instituciones; 2.º, nacimiento y progreso de una voluntad distinta de la de los mandatarios; 3.º, lucha establecida entre dos partidos civiles, el uno joven, robusto y progresivo, y el otro perdiendo la virilidad, y queriendo pasar á la senectud con todos los medios y los atributos del poder.

Acércanse las elecciones de 42, época de un nuevo balance político, y ya el partido Liberal con formas atléticas, con ánimo resuelto y potente brazo, no solo resiste las fuerzas del contrario y hace problemática la victoria, sino que

al caer vencido bajo el peso de todas las armas del poder público con que se salvó el contrario, descubrió la debilidad en que quedaba su opositor, y el cambio de fortuna que necesariamente debia caberles en la campaña de 44.

Bien presentía el partido Oligarca su futura desgracia, y empeñado en conjurarla, empleó los dos años siguientes en una defensa perseverante y hasta temeraria. Pero llegan las elecciones de 44, y aquel partido joven, libre, siempre creciente, despliega tal poder que excede en tres tantos á sus contrarios en la capital, el foco de los negocios, la residencia del Gobierno y el centro de los partidos. Atravesados en las elecciones todos los medios corruptores por parte de la Oligarquía reinante, y acumulados hasta los crímenes, se salva por solo tres votos, para los que fueron necesarios 19 traidores.

Grande es el prodigio—él mismo, se para mas y mas á los dos partidos. El uno queda con la conciencia de su justicia, de su legitimidad y de su poder inmenso, sobre la base indestructible de la voluntad de los pueblos. Queda irritado por la opresion, ofendido por la injusticia: compacto, siempre creciente, mas que nunca denodado.—Es invulnerable.

El otro queda espantado de su minoría en el pueblo, tiembla por el terror secreto que le inspiran sus propios excesos, tiembla por haber probado la potencia de su contrario, tiembla y se asombra ante el prodigio que ha realizado, y tiembla, porque la propia inmensidad del milagro le priva de toda esperanza de repetirlo.

Estos son los hechos: debemos ya aplicarlos á lo presente y venidero.

Si Venezuela existiera en su estado normal, es decir, en la situacion que describen y mandan sus leyes fundamentales, la caída del partido Oligarca fuera un hecho consumado. Estamos los liberales y los oligarcas en la proporcion numérica de 100 á 1, si buscamos el término medio en la totalidad de la República, que si lo buscamos en la provincia de Caracas, lo hallaremos de 500 á uno; y si en la ciudad, tropezaremos con 1.000 por 1. En tal desproporcion, ¿cabria equilibrio entre los dos partidos, en un sistema esencialmente electivo y alternativo? Por ignorantes que fuesen los mandatarios de las teorías reinantes en el mundo civilizado y de las prácticas de todos los países libres, la naturaleza misma de las cosas, esa fuerza invisible, pero invencible de la razon pública ó comun conciencia, y aun el mero instinto de la misma conservacion, bastarian para inclinar á los gobernantes á mandar con la mayoría, que es la máxima de los pueblos modernos, la base de todo orden racional y legítimo, y el antidoto de todos los males públicos. Por lo menos bastarian para que los mandatarios se atrincherasen en una justísima independencia y completa neutralidad.

Pero era indispensable para esto un capital de virtud en nuestros comisarios. Habrian de tener respeto á los derechos de sus conciudadanos, temor á la responsabilidad moral, apego al honor bien entendido, y noble ambicion de un nombre, no en la lista de los perpétuos mandatarios y gozadores, sino en la de los eminentes ciudadanos, que por rectitud de ideas y mas que nada por el desprendimiento, la gran virtud de los republicanos, aspirasen al amor sincero de sus compatriotas, á la justa estimacion de los extraños, y á una memoria honrosa en la posteridad. Pero siendo la palabra sagrada de esta regeneracion social PRINCIPIO ALTERNATIVO, y decididos estos hombres á vivir mandando, haciendo de la patria su patrimonio, cierran los ojos á las lástimas compacibles de la patria, y zapan por sus cimientos todo régimen legal de igualdad y justicia. Porque son aquellos enemigos, ocultos detras del velo del interes público, que no defienden sino un interes de partido, un orden de cosas que hallan conforme á sus caprichos y rencillas, ó á sus intereses mal calculados. Aquellos enemigos que con estas mismísimas y proféticas palabras nos describieron los padres conscriptos de Venezuela, en la inmortal allocucion con que terminaron el código fundamental de la República. Son aquellos enemigos contra los cuales escribió el Constituyente aquel saludable mandato. "Toca á vosotros (los venezolanos) estar alerta contra toda agresion insidiosa, oponiéndole vuestro celo y patriotismo, siempre en la senda del orden y de la moderacion."

Tales hombres, ciegos de avaricia, ciegos de pasiones, ciegos de ambicion, vuelven la espalda á la mayoría, desprecian las máximas mejor comprobadas en el buen gobierno de los pueblos,

y siguiendo las ilusiones del interes, corriendo tras la sombra de la cucuña, abandonan el rumbo que debieran seguir, y como guiados por el fatalismo, quieren correr por entre los escollos y volar por sobre los abismos. No fuera nada que lo acometieran solos: es la desgracia, que quieren conducir por tal camino el carro de la sociedad, máquina tan delicada, máquina tan sagrada: la máquina en que están nuestras fortunas, nuestras esposas y nuestros hijos, y la quietud, el honor y la vida de todos los venezolanos.

¿Y que rumbo escojen? El de sus intereses personales. ¿Y quien tira para atrás? La masa de los pueblos. ¿Con que fuerzas cuentan para arrastrar con todo? Con las de un hombre solo. Con las de Paez.

Alarmado también con el emblema de la bandera nacional, PRINCIPIO ALTERNATIVO, cree, ¡ilusio! ver el sepulcro de su existencia política, allí donde debiera ver, ¡quisiéralo el cielo! la cuna de su verdadera gloria. Digan cuanto quieran, y díganlo cuantas veces quieran los venenosos parásitos, los insectos hambrientos que viven del viejo Saman, no hay gloria en el mando perpetuo, no hay honor en goces perpetuos, no hay desprendimiento ni hay grandeza verdadera donde el sueldo y el baston y la satisfaccion de los antojos contrapesan perpetuamente la gravedad de los servicios. ¿Qué debe la humanidad á los mandones sempiternos, á los grandes monopolistas de la autoridad de los pueblos? Las naciones los soportan cuando no pueden mas: cansadas y estenuadas, á veces se resignan: otras veces..... no queremos recordarlo.

De un lado Paez, y del otro lado la masa de los pueblos, un hombre que se formó escribiendo, y luego fué edecan, y luego militar en los estados mayores, y luego vivió á la sombra de los valientes y poderosos, ¿qué ha de hacer? No gobierna con la mayoría, por lo mismo que la generalidad del pueblo venezolano no es abyecta ni es cobarde. Por que no sabe serlo, por que no ha podido aprenderlo, por que sus hábitos son opuestos.

Y compactándose entre sí la administracion ejecutiva con la administracion metálica, con todos los logrereros y gozadores, y formando todos el cortejo de un hombre, se atreven á crear delante del pueblo venezolano un grupo aristocrata, fraccion privilegiada, que tira del carro social, obcecado por el falso interes, y osando arrastrar la masa del pueblo entero.

¿Pueden disminuir las contribuciones? No, porque se disminuyen sus goces. ¿Pueden auxiliar las industrias faliecientes? No, porque disminuyen sus goces. ¿Pueden redimir al pueblo del peso de un Banco destructor del sistema? No, porque disminuyen sus goces. ¿Pueden derogar inícuas leyes y acordar al pueblo reformas saludables? No, porque disminuyen sus goces. ¿Qué pueden pues?.....

¿Seguir arrastrando con la sociedad.....?

Dos elementos, nada mas que dos, han podido descubrirse para establecer y mantener el gobierno de los hombres. Es el primero la voluntad de los mismos hombres. El segundo es la fuerza. Por el primero hemos existido en paz: pero quiere el pueblo hacer práctico el sistema, quiere conservar sus leyes y cambiar de administradores. Estos administradores se suplantaban en lugar del sistema, se hacen sustanciales con él, y ponen al pueblo por precio del principio alternativo el desplomo de las instituciones y la guerra civil. El pueblo no acepta tan criminal negociacion, rechaza indignado al proponente y su propuesta. Tiene su Constitucion, el dogma de la soberanía popular, todos los caminos legales, la conciencia de su justicia y el valor que inspiran las profundas convicciones y tantos años de constantes glorias.

¿Debe seguir el gran comisario de esta sociedad esa marcha de faltas y de delitos, de torpezas vergonzosas, de inmensa responsabilidad? ¿Debe subyugar por mas tiempo la voluntad de un pueblo á los antojos de un Señor? ¿Debe prosternar la magestad de la Nacion á los pies de un mortal? ¿Debe recostar para siempre el templo de la felicidad comun sobre un frágil viviente? Aprenda el Gobernante en este pueblo magnánimo el respeto á los principios, la veneracion á las leyes, la santa idolatría por el orden y por la paz. Nunca ha probado el éxito de las vías legales. Una vez gustó la práctica de su voluntad, y con sangre hubo de aplacar la traidora venganza de la autocracia. Siempre mandado, siempre conducido, ha presenciado las revoluciones hechas en su nombre, la anarquía en su nombre, la dictadura en

nombre, y sobre la cúpula del edificio, no en la guerra á muerte, ni en los tiempos de la verdadera gloria, sino en Colombia constitucional, en Venezuela levantada, bajo la dictadura como bajo la Constitucion, un nombre solo, un mando, una voluntad, un hombre.

Y este pueblo sufre, y ahora mismo observa con severa pero serena frente, que se le prepara en nombre de la ley una nueva dominacion, que habria de terminar..... No..... tampoco terminaria en 850. Mientras respire un Soubllette, y respiren avaros prepotentes, y godos insignes, y vergonzosas medianías preñadas de ambicion, y logrereros confabulados, y mientras que todos juntos puedan conservar este artificio criminal, en que son las leyes apariencias y realidad la grangería, el ídolo será mantenido sobre el altar, y sobre las aras de la patria se quemará constantemente el incienso de la degradacion.

Por esto el pueblo retira su confianza y separa su voluntad, no de las instituciones, pero sí de los ambiciosos que lo gobiernan. Fáltales, pues, el grande elemento de la voluntad pública, y como no hay otro posible que el de la fuerza material, por esto nuestros gobernantes hechan mano del oro, que es fuerza, de los empleos, que son fuerza, de las persecuciones, que son fuerza, de las ballonetas, que son fuerza, y del language de la calumnia, de la amenaza y la venganza, que también son fuerzas.

Pero los dos agentes no pueden coexistir: se gobierna á los hombres por su voluntad, ó se les manda con la fuerza: la una excluye á la otra.

Que falta á nuestros gobernantes el grande elemento de la voluntad popular, despues de haber sido demostrado en las elecciones primarias, lo está probando aun mas el mismo Gobierno: al llamar la fuerza material en su auxilio, no hace otra cosa que cubrir el déficit de fuerza moral que está sintiendo. Tanta cuanta es la fuerza brutal que llame en su auxilio, tanta es la suma de voluntad pública que hecha de menos. Esto no necesita demostracion. Los Estados Unidos no tienen ejército permanente, el pueblo es el ejército: en Rusia y la Turquía, el régimen de la fuerza es la situacion normal, porque no hay otro elemento ni puede haberlo.

Y como voluntad y fuerza se excluyen, irá esta invadiéndolo todo, seguirá auyentándose la primera, y dia llegará en que no sea necesario decirlo.....Entonces..... No nos adelantemos á los sucesos.

Apliquemos estas doctrinas á la situacion presente. ¿Debe ser la política de nuestros gobernantes el soborno, la coaccion y la fuerza? ¿Debe su prensa seguir insultando al gran partido nacional de la Oposicion, injuriándolo con el apodo de faccioso, alejando cada vez mas á tantos, tantísimos y tan respetables ciudadanos como se encuentran en él, y seguir ofendiendo tan villana y atrozmente á las masas populares, cien veces mas virtuosas que los vendidos escritores del poder? Se quiere ganar á los hombres exigiéndoles la apostasia, y que llamen delitos sus virtudes, y que prescindan de su conciencia..... Tanto así desconocen nuestros gobernantes la naturaleza del hombre y la ciencia de conducirlo. Al frente de un inmenso partido liberal, quieren destruirlo, y para destruirlo se le persigue y se le injuria, se cometen nuevas faltas, se urden tramas inícuas, y para deshacer sus convicciones se desprecian mas las leyes, se desprecia mas á los hombres, y se cometen y fragan nuevos crímenes. Para suplir la voluntad del pueblo se sigue creando el elemento de la fuerza material y ¡torpes! ¡torpísimos! creen deshacer un gran partido buscándole apóstatas y traidores.

¿Y esto se llama política? ¡Facciosos, anarquistas, perdidos! Palabras que salen de cuatro bocas, palabras que repiten dos periódicos, dirigidas á millares y millares de hombres, honrados, patriotas y valientes. ¡La política Soubllette! ¡Es la política de Morales y de Morillo! Siga la política Soubllette. Acábase de presentar á Paez para la presidencia de 46: córrase el velo al fatídico misterio, apresuremos el porvenir.

¿Y esto se llama política? ¡Facciosos, anarquistas, perdidos! Palabras que salen de cuatro bocas, palabras que repiten dos periódicos, dirigidas á millares y millares de hombres, honrados, patriotas y valientes. ¡La política Soubllette! ¡Es la política de Morales y de Morillo! Siga la política Soubllette. Acábase de presentar á Paez para la presidencia de 46: córrase el velo al fatídico misterio, apresuremos el porvenir.

FELICIANO TROANES.

Es imposible atender á todo: va se nos iba quedando atras un incidente muy curioso. Del festin de Paez en Valencia salió extasiado un Señor Troanes, que sin mas ni menos toma su pluma y proclama: ¿qué proclama? Proclama que Paez es una porcion de cosas, y ademas de esa porcion, es un centro, y ademas de centro,

circunferencia, y despues de circunferencia es diámetro, y en fin, que Paez es la figura y la figura es Paez.

¿Y quien le preguntó á Troanes lo que era Paez? ¿Y quien es este heraldo promulgador de glorias? ¿Y á qué viene semejante declaracion?

Dejémosnos de todas esas preguntas, para pensar en una sola. ¿Qué prueba ver á un quidam, liberal apóstata, alzar la voz en medio de la República para enseñarnos á todos que Paez es bueno? Dígalo el lector, que nosotros tenemos otras cosas que hacer.

Y como rara vez andan solos los machangos, allá sale un Fombona, un Fombona recién venido de no se donde y le encaja un soneto al General Soubllette. ¡Pero que soneto! No lo hiciera Fierabras. Aparte de las bellezas poéticas, encierra cosas estupendas. Soubllette es..... ¿Buscaremos el soneto para recordar sus disparates? Por aquí anda entre estos papeles.....pero no vale la pena. Baste decir que el poeta le atribuye al Dn. Carlos la accion de San Felix, de la cual apenas distaba 100 ó 200 leguas S.E. ¿Si será esto licencia poética? ¿O si será que ciertos españoles no pudiendo borrar nuestra historia se han propuesto por lo ménos embrollarla? No se les puede negar que tienen cosas espantosas. Si esto sigue así, todavía tenemos esperanza de que nos toque algunas de esas batallas que hemos oido retumbar sin saber por donde. Ahora recordamos, con esta posdata de San Felix en la oja de servicios del Dn. Carlos, otra solemnísimá exageracion de otro poeta madrileño. Llegaba Dn. Carlos á Madrid, y el otro Fombona lo llamaba PRECIOSO RESTO DE CIEN COMBATES.

Si hubiera dicho PRECIOSA VICTORIA DE CIEN RESTOS, nos hubiera dado que pensar.

Si siguen tales Homeros, ¡pobres de los Aquiles!

PRENSA.

Quando la Oligarquía no puede crear y sostener un periódico, cuando se sirve transitoriamente del prestado "Liberal", mientras que caen sus queridas leyes, con cuya derogacion buscan trenga gobernantes y banqueros, el partido liberal, en medio de la suma pobreza que aflige al país, sostiene en solo Caracas, "El Venezolano", "El Agricultor", "La Nueva Era", "Los Ayes del Pueblo", "El Industrial", y "El Trabuco." Suscripciones y ventas, no por grandes lotes sino uno á uno, sostienen seis periódicos semanales. Tened, Oligarcas, el termómetro de la opinion pública. Avergonzaos: no teneis un vehículo de vuestras doctrinas ni de vuestras intenciones, por que no teneis doctrinas, y por que vuestras intenciones no pueden publicarse.

PROGRESOS.

Quando se habla de beneficios han de ser cosas palpables. Por ejemplo: un pabo, un jamon, botellas de champañá, cosas como las de Paez en Valencia. Y casi al mismo tiempo, la muerte de "El Eco del Pueblo," la muerte de "El Patriota," el enjambonamiento de una imprenta, y el silencio sepulcral. Diga lo demas el lector.

ORITUCO.

El Gobierno ha decretado un indulto á los comprometidos en aquella faccion, que se acojan á él en el término de 30 dias: poco ó nada se sabe en Caracas de lo que pasa en el Alto-Illano. El Gobierno sigue su sistema misterioso.

ÓPERA.

Segun los anuncios que tenemos, llegará pronto á la capital el célebre Galli con sus compañeros, á deleitarlos con hermosas óperas. Malo, malísimo está el tiempo, pero no dudamos que Galli encuentre en Caracas aquella proteccion que siempre dispensan los pueblos cultos á los profesores dignos de las bellas artes.

OTRO SERMON.

Divino estuvo el Cura de San Pedro en dias pasados, haciendo creer á sus feligreses, en nombre del Espíritu Santo, que nuestros gobernantes eran ángeles y los liberales unos demonios. Era un sermón del año de 17 ó 18, en la plaza de Capuchinos. Estas pláticas son muy útiles. Todavía hoy conserva sus colecciones el General Morales, Capitan General de Venezuela, residente en Islas Canarias, y cuentan los inmigrantes que se las hace leer de cuando en cuando, y que se saborea con ellas que da regalo.

¿No podria S. E. el General Soubllette, que tan buenas relaciones tiene en Europa, conseguir esas colecciones?

